









el gran diputado de Lyon y siempre amenazado por el terrible *Tu es ille vir!* Los hombres de esta especie no pueden ser empleados ostensiblemente sino con los mudos del serrallo de Rayaceto, o con los mudos del cuerpo legislativo de Bonaparte. ¿Qué sería el ministro si un diputado, subiendo á la tribuna con un *Monitor* en la mano, leyese el dictámen de la Convencion de 9 de agosto de 1793? ¿Si pide la expulsion de Fouché como indigno en virtud de ese dictámen que le echaba (hablo textualmente) como un ladrón y un terrorista, cuya conducta atroz y criminal comunicaba la deshonra y el oprobio á toda asamblea de la cual llegase á ser miembro?»

¿Hé aquí las cosas que se han olvidado!

Y despues de todo, ¿se habia tenido la desgracia



BATALLA DE WATERLOO.

luto mejorado por las costumbres; este es el temperamento de la Francia.

Mi capricho relativo á una carta puesta en movimiento por la accion religiosa y moral, ha sido causa de la malquerencia que ciertos partidos me han profesado: para los realistas, yo amaba demasiado la libertad; para los revolucionarios, yo despreciaba demasiado los crimines. Si yo no me hubiese encontrado allí, con gran detrimento mio, para hacerme maestro de escuela de constitucionalismo, desde los primeros dias los ultra y los jacobinos se habrian metido la constitucion en el bolsillo de su frac á lo flor de lis, ó de su carmañola á lo Casio.

Mr. de Talleyrand no gustaba de Fouché: Mr. Fouché detestaba y, lo que es mas extraño, despreciaba á Mr. de Talleyrand. Este, que al principio se hubiera contentado con no ser unido á Fouché, conociendo que este era inevitable, secundó el proyecto, sin advertir que con la Carta, él, unido al me-

de creer que un hombre de esta especie podia ser útil en ningun tiempo? ¿Era preciso dejarle detrás de la cortina, consultar su triste experiencia; pero hacer violencia á la corona y á la opinion, llamar á cara descubierta un ministro semejante, un hombre á quien Bonaparte en aquel momento mismo trataba de infame, no era declarar que se renunciaba á la libertad y á la virtud? ¿Una corona vale semejante sacrificio? Ya no habia facultad para alejar á nadie. ¿A quién podia excluirse despues de haber admitido á Fouché?

Los partidos obraban sin pensar en la forma del gobierno que habian adoptado: todo el mundo hablaba de constitucion, de libertad, de igualdad, de derecho de los pueblos, y nadie queria nada de esto. Liberales y realistas se inclinaban al gobierno abso-

trallador de Lyon, no era mas posible que Fouché. Pronto se verificó lo que yo habia anunciado: no se tuvo el derecho de la administracion del duque de Otranto, sino únicamente el oprobio: acercándose la sombra de las Cámaras, bastó para hacer desaparecer á ministros demasiado expuestos á la franqueza de la tribuna.

Mi oposicion fue inútil: segun costumbre de los caracteres débiles, el rey levantó la sesion sin determinar nada; el decreto debía darse en el castillo de Arnouville.

En esta última residencia no se celebró un consejo en regla, pues solo fueron reunidos los intimos y afiliados en el secreto. Mr. de Talleyrand, que no habia adelantado, se confabuló con sus amigos, y luego llegó el duque de Wellington, á quien vi pasar en una carreta, ondeando en el aire las plumas de su sombrero: venia á otorgar á la Francia Mr. Fouché y Mr. de Talleyrand, como el doble presente que

la victoria de Waterloo hacia á nuestra patria. Cuando se le representaba que el regicida duque de Otranto podia ser un inconveniente, respondia:—«¡Eso es una bagatela!» ¡Un irlandés protestante, un general inglés, extraño á nuestras costumbres y á nuestra historia, un ingenio que no veia en el año 1793 francés, mas que el antecedente inglés de 1649, estaba encargado de arreglar nuestros destinos! ¡La ambicion de Bonaparte nos habia reducido á esta miseria!

Entre tanto yo me paseaba solitario por los jardines desde donde el contralor general Machault á la edad de noventa y tres años habia ido á morir á *Madelonettes*; pues la muerte en su grán revista no se olvidaba de nadie.

Ya no era llamado para nada: las familiaridades del

infortunio comun habian cesado entre el soberano y el súbdito, y el rey se preparaba á volver á su palacio y yo á mi retiro. El vacío vuelve á formarse enredor de los monarcas tan luego como reconquistan el poder, y rara vez he atravesado sin hacer reflexiones graves los salones silenciosos y deshabitados de las Tullerías que me conducian al gabinete del rey.

En Arnouville faltaba pan, y sin un oficial, llamado Dubourg, hubiéramos ayunado; este oficial salió al merodeo, y nos trajo medio carnero á la habitacion del corregidor, que se habia fugado. Si hubiera tenido armas la criada de este corregidor, nos habria recibido como Juana Hachette.

En seguida nos trasladamos á Saint-Denis: por las dos orillas de la calzada se extendian los vivaques in-



NAPOLEON SE EMBARCA PARA SANTA ELENA.

gleses y prusianos, y desde lejos se percibian las torres de la abadia. En sus cimientos echó Dagoberto sus joyas, y en sus subterráneos las razas sucesivas sepultaron á sus reyes y á sus grandes hombres: cuatro meses antes habiamos depositado allí los huesos de Luis XVI. Cuando volví de mi primer destierro en 1800, atravesé esa misma llanura de Saint-Denis, y aun no acampaban en ella sino soldados de Napoleon: todavia reemplazaban franceses á las antiguas bandas del condestable de Montmorency.

Un panadero nos alojó, y á las nueve de la noche fui á hacer mi visita al rey, que estaba hospedado en los edificios de la abadia. Primero entré en la iglesia, iluminada únicamente por una lámpara, y me hincué á orar á la entrada de la bóveda, donde habia visto descender á Luis XVI. Lleno de temor por el porvenir, no sé si jamás he tenido el corazon anegado en una tristeza mas profunda y mas religiosa. En seguida me dirigí á los aposentos de S. M., é introducido en una de las salas que precedian á la del rey, como no vi á nadie, me senté en un rincon, y esperé. De repente

se abrió una puerta, y entró silenciosamente el vicio apoyado en el brazo del crimen: Mr. de Talleyrand sostenido por Mr. Fouché. La vision infernal pasó lentamente, penetró en el gabinete del rey, y desapareció. Fouché iba á jurar fe y homenaje á su señor: arrodillado el regicida, puso las manos que hicieron caer la cabeza de Luis XVI entre las del hermano del rey mártir, y el obispo apóstata prestó caucion del juramento.

Al dia siguiente todo el mundo hablaba del nombramiento de Fouché, así la virtud como el vicio, el realista como el revolucionario, el extranjero como el francés, y de todas partes gritaban:—«Sin Fouché no hay seguridad para el rey; sin Fouché no hay salvacion para la Francia; él solo ha salvado ya la patria, y él solo puede terminar su obra.» La anciana duquesa de Duras era una de las nobles damas mas animadas en el himno, y el bailío de Crussol tambien hacia coro, declarando que si aun tenia su cabeza sobre los hombros, era porque lo habia permitido monsieur Fouché. Los cobardes habian tenido tanto